



**FIDA**  
**FONDS INTERNATIONAL DE DÉVELOPPEMENT AGRICOLE**  
**Consultation sur la sixième reconstitution des ressources du FIDA - Deuxième session**  
Rome, 18 – 19 avril 2002

**DISCOURS DE CLÔTURE DU PRÉSIDENT**

Je voudrais maintenant résumer nos délibérations.

Au cours des deux derniers jours de la Consultation, nous avons eu des débats très constructifs et positifs. Les membres de la Consultation se sont sentis fortement encouragés par les résultats de la Conférence sur le financement du développement qui s'est tenue à Monterrey (Mexique) en mars. Cette conférence a en effet donné une nette impulsion au renforcement de la coopération pour le développement, et en particulier l'aide publique au développement (APD) afin de soutenir la lutte contre la pauvreté et le développement à long terme dans le cadre d'un partenariat visant à atteindre les objectifs fixés au Sommet du Millénaire.

Dans cet esprit, la Consultation a clairement manifesté le sentiment que nous devrions nous attacher à renforcer le programme de travail du FIDA et, à cet effet, que nous augmentions le niveau de la présente reconstitution par rapport à celui de la cinquième. Si les membres des trois listes n'ont pris aucun engagement spécifique, à ce stade encore précoce du processus, ils se sont engagés de manière générale à mener à bien les négociations sur la reconstitution d'ici au mois d'octobre comme prévu.

La Consultation a eu un débat extrêmement riche et complet sur le document relatif à la mise en oeuvre du cadre stratégique du FIDA au cours de la période de la sixième reconstitution (2004-2006) et, à cette occasion, les membres ont constaté avec satisfaction que ce document fait bien ressortir les liens entre les objectifs de développement du Millénaire, le cadre stratégique du FIDA et ses stratégies régionales, d'une part, et son programme de travail d'autre part. Ce document et le débat de la Consultation constituent une excellente base pour l'établissement du projet de rapport de la Consultation, auquel nous procéderons pour la prochaine session.

Le débat sur ce point a fait ressortir deux importantes questions interdépendantes. La première concerne ce que l'on appelle la présence du FIDA sur le terrain. C'est une question d'importance croissante pour le FIDA, compte tenu de la politique de décentralisation adoptée par de nombreuses autres institutions de développement, du processus du document de stratégie pour la réduction de la pauvreté (DSRP) et de la grande attention portée à l'appropriation nationale des programmes de



développement. La deuxième a trait à l'approche de la performance adoptée par le Fonds en matière de prêt, eu égard au fait qu'il a pour mandat spécial de lutter contre la pauvreté rurale. En nous fondant sur un compte rendu circonstancié de la façon dont cette approche est actuellement appliquée, il nous faudra décider de quelle façon nous souhaitons poursuivre l'examen de cette question. Nous allons préparer une documentation sur ces deux questions pour la session de juillet. Le rapport de la Consultation mentionnera naturellement ces questions, en tenant compte des délibérations de la Consultation.

La Consultation a eu aussi un excellent débat sur les scénarios de reconstitution des ressources. Ces scénarios ont pour objet de montrer, à titre d'exemple, le rapport existant entre le programme de prêts du Fonds d'une part, et, d'autre part, le niveau de reconstitution de ses ressources et le produit de ses placements, compte tenu du pouvoir d'engagement qu'offre le recours au Pouvoir d'engagement anticipé (PEA). Les membres se sont félicités des indications que les scénarios fournissaient à cet égard. Plusieurs membres ont fait observer que le PEA devait être utilisé avec prudence puisque son utilisation est soumise à un plafond correspondant à trois années de rentrées de fonds. Les membres sont aussi convenus que l'hypothèse la plus prudente de 3,5% pour le produit des placements serait appropriée.

Il a été suggéré, à propos des scénarios, d'en restreindre le nombre, par exemple, en ne retenant que trois augmentations du niveau de reconstitution, soit de 10%, 25% et 50% par rapport à la cinquième reconstitution et au volume de prêts que ces hypothèses autoriseraient. Il a également été convenu que l'incidence de ces scénarios sur les contributions, au niveau à la fois du total des listes et de chaque pays, seraient indiquées. Les membres ont aussi demandé une note plus détaillée sur le PEA et sur son utilisation dans les autres institutions financières internationales. Nous serons heureux de fournir des renseignements complémentaires sur ces questions.

Se félicitant des progrès accomplis dans la mobilisation des contributions à la participation du FIDA à l'Initiative pour la réduction de la dette des pays pauvres très endettés (PPTE), les membres ont demandé des informations à jour pour la prochaine session ainsi qu'une note technique sur la période qui sera retenue pour la fixation des taux de change applicables aux contributions à la sixième reconstitution.

L'examen externe sera disponible à la session de juillet de la Consultation, accompagné des observations de la direction. Je suis sûr que cet examen sera très utile à nos discussions. En plus de l'examen externe, sept autres documents seront présentés à la session de juillet, à savoir le premier projet de rapport de la Consultation, les scénarios de reconstitution des ressources, l'utilisation du PEA, la présence sur le terrain, l'approche de la performance adoptée par le FIDA en matière de prêt, une mise à jour des contributions à l'Initiative PPTE et une note technique sur les taux de change.

Cela représente pour le Secrétariat un important volume de travail d'ici à la prochaine session. Nous ferons de notre mieux pour que vous receviez les documents en temps utile pour les examiner de façon approfondie. À cet égard, nous nous félicitons des nombreuses observations intéressantes et constructives que les membres ont formulées au cours des débats d'hier et d'aujourd'hui et qui nous guideront dans nos efforts. Nous mettrons à profit les consultations que nous aurons sur ces questions avec les coordonnateurs de listes entre la présente session et celle de juillet.

Enfin, je voudrais vous dire combien j'ai apprécié l'engagement très ferme que les membres des trois listes ont manifesté à l'égard du FIDA et de ses objectifs. Cet engagement s'est traduit par leur détermination à parvenir rapidement à un accord sur la sixième reconstitution, reconstitution qui permettra au FIDA d'être encore plus efficace et mieux équipé pour subvenir aux besoins des millions de ruraux pauvres qui dépendent de lui pour améliorer leur productivité et leurs revenus et se libérer ainsi de la pauvreté.



Je suis convaincu que cet état d'esprit assurera le succès de ces négociations.

Je vous remercie beaucoup et je vous souhaite un bon voyage de retour.